
Psaume 8 
 

Seigneur notre Seigneur! 
Que ton nom est magnifique sur toute la terre. 

 
Ta majesté, qui est au dessus des cieux, est célébrée 

par des bouches d'enfants et de nourrissons. 
Tu l'as solidement fondée à cause de tes adversaires 

pour anéantir l'ennemi et le rebelle. 
Quand je vois tes cieux, œuvres de tes doigts, 
la lune et les étoiles que tu as mises en place: 

«Qu'est-ce qu'un humain pour que tu T'en souviennes, 
et l'homme pour que tu le visites? 

 
Tu lui fais manquer de peu d'être Dieu 

tu le couronnes de gloire et d'éclat, 
Tu le fis dominer sur l'oeuvre de tes mains, 

tu plaças tout sous ses pieds: 
Boeufs et brebis, en totalité, 
et même les bêtes sauvages, 

les oiseaux des cieux et les poissons de la mer, 
ce qui parcourt les sentiers des mers. 

 
Seigneur, notre Seigneur! 

Que ton nom est magnifique sur toute la terre. 
 

Hébreux 2  

1 faisons davantage attention aux paroles que nous avons entendues, sinon, nous allons nous 
tromper de chemin. 
2La parole que Dieu a donnée par l'intermédiaire des anges s'est montrée vraie. 
3Alors nous, comment éviterons-nous cela, si nous passons à côté d'un salut si grand ? Ce salut, 
c'est le Seigneur qui a commencé à l'annoncer. Puis ceux qui ont entendu parler de ce salut l'ont 
confirmé pour nous. 
4Dieu lui-même a montré que leurs paroles étaient vraies par des signes étonnants, des faits 
extraordinaires et toutes sortes d'actions puissantes, et Dieu a aussi montré cela en distribuant les 
dons de l'Esprit Saint comme il l'a voulu. 

5Nous parlons du monde qui doit venir. Ce n'est pas aux anges que Dieu a donné le pouvoir sur ce 
monde. 
6En effet, il y a cette parole : 

 Qu’est-ce que l’homme pour que tu te souviennes de lui ? 
Ou le fils de l’homme pour que tu portes tes regards sur lui ? 

7Tu l’abaissas quelque peu par rapport aux anges ; 
de gloire et d’honneur tu le couronnas ; 
8tu mis toutes choses sous ses pieds. 
9Mais qu'est-ce que nous voyons aussi ? Jésus a été pendant quelque temps en dessous des anges, 
mais maintenant, il est couvert de gloire et d'honneur. 
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L’émerveillement  Auteur anonyme (orthodoxe) 

 

Et si l’émerveillement était prière ? 
Un papillon dans le vent : merveille. 
Un coucher de soleil sur les lointaines collines : merveille. 
Une nuit étoilée : merveille. 
La mer s’effondrant sur la plage : merveille. 
Le sourire du nouveau-né : merveille. 
Ta présence remplit toute la création 
Si mes yeux peuvent voir. 

Chaque moment m’interpelle : regarde au-delà. 
Au-delà du visible, à l’invisible, 
Des connaissances, à l’inconnu, 
Des créatures, à l’Incréé, 
Du temps qui passe, à l’Éternel, 
Du fini, à l’Infini. 

Là, dans le vide du dépouillement complet, 
Nu je me présente devant toi, 
Toi qui m’as façonné à ton image, 
De ta bonté et ton amour.  

Je n’ai rien, je ne suis rien, 
Qui n’est pas de toi : 
Alors que puis-je t’offrir, 
Quelle offrande est digne de toi ? 

Oserai-je t’offrir mon émerveillement : 
Que tu es, que tu es ce que tu es, 
Que tu me vois, que tu m’aimes, 
Que tu m’appelles à toi. 
Ceci est ma prière, ô mon Seigneur, 
Mon Dieu, mon Créateur, mon Tout. 

 
 



Marcher sur les pas du fils de l'homme 
 

intro culte 
Cette après midi était prévue une marche découverte. La 3ème de l'année. La marche tombe à 
l'eau. mais ce culte ce matin nous introduit à un bout de chemin à faire ensemble, un 
cheminement dans la Parole.  Comme un préalable à la bonne marche de nos vies, de notre 
journée. 
 =>  Comme un échauffement ! 
 
Comme le dit si bien la lettre aux Hébreux: 
"1 faisons davantage attention aux paroles que nous avons entendues, sinon, nous allons nous 
tromper de chemin. Il précise :2 La parole que Dieu a donnée s'est montrée vraie » 
-------------------------- 
 
"1 faisons davantage attention aux paroles que nous avons entendues, sinon, nous allons nous 
tromper de chemin. Il précise :2 La parole que Dieu a donnée s'est montrée vraie » 
 
J'ai choisi de lire donc pour nous mettre en marche dans le bon sens et sans nous perdre (!), un 
psaume et une lettre. le psaume 8 et la Lettre aux Hébreux qui dans son 2ème chapitre commente 
ce psaume 8...qui lui-même commente les chapitres 1 et 2 de la genèse, un psaume de la création 
qui met en poème les récits de création.. 
 L'auteur de la Lettre aux Hébreux se réfère au psaume 8 pour parler du Christ, et de son pouvoir 
dans le monde. De sa puissance de salut. 
 Le Christ fils de l'homme devient  le sujet principal de cette louange. Celui qui a été couvert de 
gloire et d'honneur, ce fils de l'homme auquel à été remis tout pouvoir sur le monde, le cosmos, le 
vivant. «qui ne s'est pas prévalu d'être l'égal de Dieu» dira l'hymne de la lettre aux philippiens, de 
lettre en lettre .. . 
Il m'apparaît alors que ce fils de l'homme venu accomplir la promesse de ce psaume 8 est notre 
boussole en ce jour de marche et pour tous nos chemins.. 
 
C'est ce que je vous propose de méditer ensemble dans cette lecture croisée du psaume 8 et de 
sa relecture par cette lettre du nouveau testament. De nous saisir de ce débat intra-biblique, un 
exemple parmi d'autres qui peut aussi nourrir notre compréhension des Ecritures. 
 
 
1. De l'émerveillement à l'étonnement 
 

Seigneur notre Seigneur! 
Que ton nom est magnifique sur toute la terre. 

Ta majesté, est célébrée 
par des bouches d'enfants et de nourrissons. 

Seigneur notre Seigneur! 
Que ton nom est magnifique sur toute la terre. 

 
Que ton nom est magnifique, c'est probablement l'antienne d'un chant connu que des enfants 
auraient pu chanter en ce temps ancien de l'écriture du psaume..  qui fait écho au magnificat mis 
sur les lèvres de Marie, « magnifique est le seigneur, tout mon cœur pour chanter Dieu.. ». Le 
chant nourrit vraiment les Ecritures elles-mêmes. 
Magnifier Dieu, s'émerveiller devant la création, c'était le thème de notre marche prévue 
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aujourd'hui. L'émerveillement. 
 S'émerveiller parce qu'il y au dessus de nous plus grand que nous.    
Plus grand que nous, plus haut que nous ne pouvons même le penser est Dieu, et il est l'origine de 
toute chose. Une Orientation pour nos vies. 
Parce qu'il est Dieu «  l'au-delà de tout ».. De tout, et même quand le monde bouge, que le climat 
se réchauffe, que la guerre s'intensifie, il demeure un au-delà de nos peines, limites, fautes 
humaines.Il est pour nous, devant nous, un vaste horizon comme un ciel étoilé.. une présence. 
Le Sujet de l'émerveillement est une véritable profession de foi. 
Même quand notre atrium tout neuf vacille.. 
La capacité d'émerveillement est une force.. 
 
Q 1 mn  Qu'est-ce qui et pourquoi, nous émerveille? Nous a émerveillés cette semaine, ce jour?  
Donner l'envie d'être vivant? 
  
Emerveillement et étonnement. 
 
Un homme par une nuit étoilée pose un regard émerveillé sur les étoiles, et le ciel et s'étonne. 
Qu'est-ce que l'homme, petite fourmi devant l'immensité des cieux ? 
Qu'est-ce que l'homme, l'être humain, le genre humain, pour que  Dieu ainsi le considère et traite 
en roi, le faisant à son image, presque à son égal, lui donnant cette place dans son monde.? 
 
Ce qui émerveille le poète et l'étonne, n'est pas tant la toute puissance créatrice de Dieu, que le 
choix de Dieu de donner à l'humain une telle place dans l'immensité du monde. Qu'est-ce que 
l'homme pour que tu t'en souviennes et le visites? le pouvoir de Dieu n'est pas dans la toute 
puissance mais dans le don. 
Donner une place infime, mais infinie à l'humain dans cette création, et dans la miséricorde divine. 
 
De la même façon, Ce n'est pas la toute puissance de Dieu qui émerveille Marie qui chante sa joie, 
le jour où elle visite sa cousine Elisabeth, mais bien le pouvoir de Dieu de la remarquer, elle si 
petite.«Oui, vraiment, le Seigneur est grand! Je le chante! Mon cœur est dans la joie à cause de 
Dieu qui me sauve.Il a fait attention à moi, sa servante sans importance. Oui, à partir de 
maintenant, les gens de tous les temps diront mon bonheur. Le Dieu tout-puissant a fait pour moi 
des choses magnifiques.» 
 
L'émerveillement c'est peut-être l'étonnement d'être soi devant Dieu? 
Voilà qui émerveille et qui étonne, que qui que nous soyons, tels que nous sommes, avec nos 
fragilités, limites, impuissances, Dieu nous donne une place, un pouvoir d'être et d'aimer, une 
capacité d'agir, et d'animer ce monde du vivant. De participer à la création continue du monde. 
 
L'émerveillement est une étape, un essentiel, de la vie spirituelle, de la foi. 
 
3. De l'émerveillement à l'inquiètude ? De l'âge de fer à l'ère de l'anthropocène... 
 
Souvenons-nous dit le pasteur et professeur André lelièvre, en 196 , que le poète qui chantait ainsi 
la grandeur et la maîtrise de l'homme sur l'univers, en était à peine à l'âge de fer, et que déjà il 
apercevait que tout était entre les mains de l'homme. Même ses astres et ces cieux qui effrayaient 
pas mal de ces contemporains; 
 
 En 2023, en pleine ère de l'anthropocène, et l' extinction de tant d'espèces sous nos pieds, sous 



nos yeux.. ce ne sont plus les astres qui nous effraient mais ce que nous avons fait du pouvoir que 
nous avons sur le vivant, jusqu'où et comment avons-nous poussé la technique, et nous sommes 
nous laissés dominer par Mamon, le capital, l'économie, la sécurité.. .ce que nous avons défait, 
mal fait de la capacité qui nous a été donné de créer, de gérer, d'être intendant de la terre, 
d'accueillir en nous l'image de Dieu, le souffle de l'Esprit.. 
L'heure est plutôt à une nouvelle crainte, non pas celle des astres et des cieux, mais de l'homme et 
de son pouvoir de destruction? La lenteur à inverser le mouvement?   
et si Dieu s'était trompé sur l'humain? Sur son pouvoir? 
 
C'est là que je trouve intéressante la traduction de ce psaume et l'interprétation de l'auteur de la 
lettre aux hébreux. 
 
Qu’est-ce que l’homme pour que tu te souviennes de lui? 
le fils de l’homme pour que tu portes tes regards sur lui? 
 
Si nous avons quelque peu échoué à accomplir notre vocation d'être humains, hommes et femmes 
appelés à une responsabilité et une place toute particulière au cœur du vivant, nous pouvons 
tourner nos regards vers le Christ, couronné de gloire et d’honneur ,toutes choses mises sous ses 
pieds. 
Pour nous, il accompli cette vocation des commencements du monde, originelle, vocation pour 
l'homme d'être à l'image de Dieu, gardien de son monde. S'il a un pouvoir sur le monde, c'est celui 
du pardon, que développe la lettre aux hébreux qui fait de jésus le grand prêtre, celui qui peut 
pardonner les péchés du monde. 
 
Souvenons-nous de ces récits d'évangile, Jésus sillonnant les routes sur la terre de Palestine, 
traversant et maîtrisant les mers, parlant du haut des montagnes.  passant près des épis de blés, et 
des champs de moutarde, pour enseigner ses disciples. Il a médité sur les  moutons, il a partagé 
des poissons pour nourrir les foules et admiré les oiseaux du ciel.  Par ses paraboles agricoles il a  
annoncé et exercé  un règne nouveau , une royauté de justice et de paix, un règne sans domination. 
Peut-être le premier écolo, avant françois d'assise et tant d'autres ? 
En tout, Il  s'est fait homme pour que nous soyons plus humains. Jésus le Christ nous a offert dans 
son évangile et par le don de sa vie et ses paraboles, une façon de reprendre notre vocation, notre 
juste place à laquelle nous sommes appelés, nommés par Dieu.  Et après lui toute une nuée de 
témoins, image aussi de cette lettre aux hébreux ont mis l'humain sur la voie de la non violence , 
du don, du royaume de Dieu  sur la terre. 

Nous pouvons nous étonner et nous émerveiller avec les théologiens d'aujourd'hui Maillot et 
lelièvre qui écrivent cette nouvelle strophe au psaume 8 

  « Mon Dieu, qu'est-ce que l'homme, pour qu'à ton tour tu deviennes homme; 

         Qu'est-ce que le fils de l'homme, pour que tu deviennes un enfant?» 

 

j'espère que nous continuerons ensemble à nous émerveiller et à nous étonner, à nous mettre ne 
marche avec la parole de Dieu, en humanité, des fiertés et du climat. 
Qu'ensemble nous trouverons à ne pas nous perdre loin de notre vocation d'être des hommes et 
des femmes puissants en responsabilité et compassion, ,à nos pieds c'est à dire tout près de nous 
nous attend le vivant, et toute  la création. Nous avons tellement besoin les uns des autres, toutes 
créatures de Dieu, membres du vivant, ensemble. 
 


